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Le gravi ipotesi di riforma confenute nella relazione della c ommissione Quartulli 

Una RAI piu autoritaria 
nel progetto governativo 
Aggravata I'attuale struttura accentrata e burocratica • Rifiutato un nuovo ruolo di Parlamento e Re 
gioni - Aperta I'ipotesi della privatizzazione malgrado una formate adesione al principio del monopolio 

Da qualche ora e flnalmen-
te all'attenzione del Parla
mento la « relazione» sulla 
riforma del servizi radlotele-
vislvi preparata dalla cosid-
detta «commlsslone Quartul
li », vale a dire la commis-
.' ione nominata dal mlnlstro 
delle Poste 11 12 agosto dello 
fcorso anno, con 11 primo dl 
una lunga serle dl colpl dl 
mano. 

La relazione . e un volume 
di 321 paglne ed espone le 
ronclusionl alle quail la com-
missione e arrlvata: su alcu-
ni temi all'unanimita, su al-
trl Indicando soluzlonl alter
native. II documento contle-
ne anche alcune proposte rl-
maste In mlnoranza. Diamo, 
di seguito, alcuni pass! del 
testo relatlvl ai puntl dl mag-
r iore rilevanza ai flnl di una 
reale riforma della RAI-TV; 
ma anticipiamo, subito, un 
rommento. II complesso della 
relazione e forse perfino peg-
niore delle piu pessimistiche 
rspettative. Emerge afferma-
to, infatti, soltanto 11 princi
pio del monopolio di Stato ma 
ton esclusione della Tv via 
cavo. Su tutte le altre que-
.-tioni fondamentall (funzioni 
del Parlamento. ruolo delle 
Regioni, del slndacati e delle 
rssociazioni, dirltto di acces-
.'o. decentramento produttivo 
<• ideativo) la commissione ha 
:esplnto ogni Istanza rinno-
^atrice. SI pub ben dire che 
il futuro radlotelevislvo che 
ci vorrebbero riservare que-
ste proposte e perfino peggio-
le del presente. 

MONOPOLIO 
« La Commissione ritiene di 

('over prestare piena adesione 
nl concetto fondamentale — 
gia accolto nel nostro ordi-
iiamento — sulla necessita di 
conftgurare I'esercizio radio-
.elevisivo come pubblico ser-
i izio». Di qui e tenuto con-
TO della limitatezza tecnica 
dei canali televisivl che unon 
ronsente il suo esercizio da 
parte di UJI numero illimita-
to di soggetti» si ritiene aeon-
rretata la situazione di mo
nopolio, in relazione alia qua
le la norma costituzionale 
ronsente Vistituzione di un 
regime di riserva o di mono
polio ». Si afferma, dunque, 11 
principio del monopolio sta-
-ale. Tuttavla si afferma an
che che «il monopolio del 
servizio pubblico, proposto 
•per le radiodiffusioni nell'at-
iuale situazione, non e desti-
nato ad estendersi alle comu-
-licazioni di massa effettuate 
con i nuovi mezzi tecnici», 
oioe con la tv via cavo e le 
'ideocassette. Si preclsa an-

?A che (sia pure in un'epoca 
non prosslma) ail regime di 
7in servizio pubblico mono-
-.wlizzato esteso anche ai con-
lenuti, potra essere conside-
rato superatoo per quanta ri-
rruarda «Ze nuove tecnichea. 
Per 11 momenta, tuttavia a si 
- ende necessaria Vavocazione 
• lell'intero servizio (mezzi e 
'•ontenuti) alio Stato». 

LA GESTIONE 
La questlone dl fondo era: 

oonservare I'attuale situazio
ne o passare l'affidamento del 
monopolio ad un ente pub
l ico? La commissione affer-
T»a: «Per quanto riguarda lo 
esercizio del servizio pubbli
co di radiodiffusione, la nuo-
;a legge non potra prescinde-
•e dal prevedere il sistema 
dell'affidamento del servizio 
~;tesso a societa privata, in 
roncessione. Tale modello or-
qanizzativo sara anzi destina-
lo ad assumere netta preva-
Jenzan. Piu precisamente si 
ifferma che concessionaria 
rieve essere a una societa 
rommerciale a prevalente 
partecipazione pubblica» e 
one dunque a la formula IR1 
viene prescelta innanzi tutto 
•oe ril tipo di attivita produt-
tiva che la formula consen-
-e». 

PARLAMENTO O GOVERNO? 
L'esigenza che l'attivita ra-

diotelevisiva sia sottratta alia 
i i ret ta influenza govemativa 
? che dunque, in pratica, si 
2liminl una delle cause prin
cipal! degli attuali arbitri, 
/iene respinta con questa 
formulazione, volta a dare al 
Parlamento un contentino 
formale. *Al Parlamento, co
me tale, bene si addice il 
ruolo di superiore istanza 
sull'andamento generate del 
servizio radiotelevisivo-. In 
aggiunta a cib si deoe rico-
noscere Vopportunita di una 
piu immsdiata ingerenza del 
parlamento sui contenuti e 
suite modalita dei program-
mi televisivi...». Tuttavia: «la 
attribuzione di diretti poteri 
di ingerenza alle forze porta-
mentari non appare la solu-
zione ottimale ». Infatti: m Nel
la configuTczione del rappor-
to derivante dalla concessio-
ne del servizio pubblico di 
radiodiffusbme la pubblica 
amministrozione (cioe il go-
verno, n.d.r) & parte inelimi-
nabilen. Per evitare tuttavia 
una pura e sempllce rlaffer-
mazione dell'attuate prepote-
re dell'esecutlvo, si afferma 
che «d possibile separare gli 
aspetti puramente ammint-
strattvi da quelli che concer-
nono il conttnuto delle tra-
smlssionL Di conseguenza i 
normall orgoni dell'Ammini
strozione possono occuparsi 
senza difflcolta dei primi. Per 
I'esptetamento dei secondi oc-
eorrono invece organi spe-
eiali...». 

ORGANI SPECIALI 
E* proposta la nomina di 

una a Commissione dvica di 
garanzia* che viene definlta 
MOTgano flduciarlo del Par-
tgmento al quale regolarmen-
I* riferisce* (una volta Tan-

no). I membrl di questo co-
mltato dl garantl udovrebbc-
ro essere scelti tra persone di 
eminente livello culturale e 
morale, non vincolate da in-
teressi politici od economici 
di settore. II low numero non 
dovrebbe essere elevator. Do-
vrebbero essere nomlnati dal 
Presldente della Repubblica, 
dal Parlamento al quale npos-
soiio afflancarsi altri corpi 
particolarmente qualiftcati, 
quali le Regioni, il Consiglio 
Nazionale dell'Economia e del 
Lavoro, il CNR, I'Accademia 
dei Lincein eccetera. Si tratta 
di un organo che ha. tutto 
sommato, poteri simili a quel-
11 — assolutamente superflul 
— dell'attuale Comitato dl VI-
gilanza istituito presso il Ml-
nistero delle Poste. 
GLI ORGANI SOCIAL) 

L'organo fondamentale vie
ne indicate) nel Consiglio di 
Amministrazlone. dove 11 go-
verno e rappresentato da 
quattro membrl In rappre-
sentanza «della Presidenza 
del Consiglio, del Ministero 
delle Poste. del Ministero del
le Partecipazioni Statali, del 
Ministero del Tesoro». Do
vrebbe essere prevlsto, inol-
tre, un contentino per 11 per-
sonale che dovrebbe nomina-
re due rappresentanti. Quan
to al Comitato Direttivo la 
commissione non giunge a 
proposte unanimi; si e perfi
no incerti se debba esistere 
o meno. Ma « nel caso di no
mina del Comitato Direttivo 
potrebbe essere prescritta la 
partecipazione di alcuni rap
presentanti ministeriali». II 
vero padrone, tuttavia, resta 
— come oggi — il Direttore Ge
nerate per il quale «la com
missione manifesta il suo dis-
senso alle proposte che vor
rebbero defertre al Parlamen
to la nomina di questo e de
gli altri dirigenti». II Diret
tore Generate viene dunque 
eletto dal Consiglio di Ammi-
nistrazione ed i suol strapo-
terl sono cosl elencatl: «for-
mulare le proposte program-
matiche generali per una im-
postazione del bilancio; coor-
dinare le proposte provenien-
ti dalle varie fonti per la for-
mazione dei programmi; so-
printendere alia formazione 
delle proposte programmati-
che concrete agli organi com-
petenti a decidere sotto il 
profllo della garanzia poliiica 
dell'osservanza di determina-
ti valori sociali e culturali, e 
sotto il profilo tecnico e fi-
nanziario; sopraintendere alia 
esecuzione dei programmi. 
REGIONI 

La commissione « ammette » 
il «principio di una parteci
pazione regionale al fatto ra-
diotelevisivo», ma lo riduce 
subito al livello piu infimo. 
Si afferma infatti che agli 
interessi regionali alia radio-
televisione vanno in primo 
luogo assicurati da trasmis-
sioni a carattere locale a e 
che «f programmi regionali, 
anche se idonei alia diffusio-
ne nell'ambito nazionale non 
possono sostituire interamen-
te i programmi nazionali». 
La partecipazione delle Re
gioni viene intesa dunque sol
tanto come « realizzazione di 
programmi per le regioni» 
DECENTRAMENTO 
E AUTONOMIE 

La commissione da a rispo-
sta negativan sia alle propo
ste intese a ad attribuire pie
na liberta di espressione at 
dipendenti nella formazione. 
impostazione e attuazione» 
dei programmi sia a quelle 
volte «a disporre la struttu
ra produttiva in modo oriz-
zontale, creando una rete di 
unita di produzione di base. 
largamente autonome nella 
predisposizione e nella rea
lizzazione dei programmi». 
Viene soltanto proposto un 
decentramento che agisca a a 
partire da un certo livello, 
sicchd rimanga spostata nella 
competenza dell'area perilert-
ca quella parte dell'attivild. 
relativa ai contenuti. nella 
quale trovi direlta comumca-
zione Vistanza regionale». 

D I R I T T I 01 ACCESSO 
E' conslderata' una * prete-

sa che non pud farst valere 
in assoluto: Occorre dun
que predeterminare, ma non 
per legge, il tempo comples-
sivo che pud essere concesso 
«pcr una diretta ammissio-
ne all'uso dei mezzi radiote-
levisivi», ma «compatibil-
mente col tempo dispombi-
le». I soggetti di questo di-
ritto potrebbero essere: «f 
partiti politici rappresentali 
in Parlamento, i sindacati na-
zionali. le Regioni, la Chiesa 
Cattolica e le altre confes-
sinni religiose». 
CANONE 

Si propone che non sia piu 
determinato per legge in mo
do che le risorse dell'Ente ra-
diotelevisivo non dipendano 
«da decisioni dello Stato* 
(la Societa. insomma. potreb
be aumentarlo a second a del
le esigenze di bilancio!). 

Altro, naturalmente, vl sa-
rebbe da aggiungere ed an-
notare (ad esempio sul ruolo 
subaltemo della Commissio
ne Parlamentare di Vigilanza 
o sulla pubblicita) Queste 
prime note, tuttavia. sem-
brano gia suffleienti per de-
lineare un gludizio nepativo 
e preoccupato La relazione 
della commissione Quartulli 
apre prospettive gravi La 
battaglia che intorno ad esse 
si dovra aprire, tuttavia. puo 
con tare su forze assai ample: 
non e affatto detta che que
sto progetto, frutto di una 
ipotesi dl centro-destra, pos-
sa essere quello vlncente. 

La magistratura ha disposto accertamenti 

Sotto « cont rolio » 
i telef oni della 

procura a Milano? 
Nel capoluogo lombardo sarebbero stale circa 300 le vitiime delle spie felefoniche 
L'investigatore Tom Ponzi incriminaio dalla polizia elvelica • Dieci tecnici SIP solto 
accusa per corruzione a Roma • Importanfi documenfi nelle mani del pretore Infelisi 

Diehiarazione 
del compagno 

Galluzzi 
II compagno Carlo Galluzzi ha 

dichlaraio: 
« Da una prima lettura della 

" relazione Quartulli " appare gia 
chiaro come si tratii di un pro
getto che si muove su linee inac-
cettabili, in quanto rcsplnye le istan-
ze dl riforma democratica avan-
zate dalla magglorama delle for
ze politiche, dalle regioni, dai sin-
dacali e dalle organizzazioni de-
mocratlche. Lince inacccttabili in 
quanto disattendono quelli che 
sono stati unanimemente rlcono-
sciuti come I tre cardini csscn-
ziali della rilorma: 1) pcrche non 
$1 blocca il processo di priva
tizzazione c non si assicura il 
mantcnimento del regime di mono
polio anche per la TV via cavo; 
2) perche non viene attribuita al 
Parlamento alcuna concreta possi-
bilita d'intervento n6 viene rico-
nosciuta ta necessita dcU'autonomia 
daU'esecutivo. La dipendenza del-
rente dall'esecutivo e anzi raf-
forzata attravcrso la figura del 
direttore generate, i cui poteri 
sono ampiamente dilatati; 3) per
che non viene garantita alcuna 
forma di decentramento regionale. 

K Nella sostanza, il progetto ten
ia di dare veste legale ad una 
situazione di fatto creata dalla 
reccnte serie di colpi di mano 
compiuti dal governo di centro-
destra e contraddicendo clamoro-
samente ancora una volta la vo-
lonta del Parlamento. Mai come 
oggi appare indispensabile ed ur-
gente la convcrgenza di tutte le 
forze realmentc riformatrici per 
I'elaborazionc di un comune pro
getto che assicuri il rinnovamento 
democratico della RAI-TV ». 

Nello schianto morti due camionisti 

Un uomo ed una donna, entrambi camionisti, sono morti fra i rottami di un autotreno che, 
carico di garofani, e uscito dall'auiostrada Genova-Serravalle, ha sfondato un lungo tratto 
di guard-rail piombando quindi su una strada sottostante dopo un volo di 10 metri . Lo spa-
ventoso incidente e avvenuto ail'altezza di Rivarolo. Nella foto: I'auotreno capovolto dopo 
il trag'co incidente 

La complicity del governo ha scatenato la speculazione 

Nuovo balzo dei prezzi in gennaio 
L'industria prepara altri rincari 

LMSTAT segnala aumenti deiri-1,2% in un solo mese ma non fornisce i dati riguardanti i grossisti 
Da domani si paga 11VA - Richieste e prospettive di rincaro in un'analisi delle cooperative di consumo 

L'Istituto di statistics ha 
comunicato ieri che nel mese 
di gennaio i prezzi hanno re-
gistrato un altro rincaro sen
za precedenti: 1 per cento per 
la generalita dei generi al 
dettaglio; 1,2 per cento per il 
gruppo di beni che viene pre-
so a campione per l'indice 
del costo della vita. Moltipli-
cando per 12 mesi questo dato 
singolo si hanno proiezioni 
del 12 per cento e 15,4 per 
cento. Del resto, quale grave 
impulso sia stato dato dallo 
attuale governo al costo della 
vita si puo misurare anche con 
i dati retrospettivi: rispetto al 
gennaio 1970 gli aumenti di 
prezzo hanno raggiunto il 16,4 
per cento, di cui la meta nel-
l'ultimo anno. 

Gennaio e il primo mese di 
applicazione dell'IVA, ma e 
anche un mese durante il 
quale praticamente, una vol
ta sospesa 1'IGE, i rivenditori 
non hanno pagato imposte. 
Gennaio e stato il mese della 
industria e dei grossisti. i 
quali hanno rincarato i listi-
ni del tutto ingiustificatamen-
te, approfittando dell'avallo 
del governo che ha rifiutato di 
intervenire per imporre il ri-
proporzlonamento dei prezzi 
dopo l'lVA Quanti sono stati 
i rincari allMngrosso? L'ISTAT 
ieri non lo ha comunicato; ci 
auguriamo che il ritardo o 
la reticenza non stiano a te-
stimon'.are un altro tentativo 
di imbrogliare l'opinione pub

blica. I 
Per gli operatori del com-

mercio 1'IVA entra in vigore a 
partire da domani, 28 feb
braio, data d'inizio dei primi 
pagamenti. II dato di gennaio 
— ancora incompleto, man-
cando i dati delle vendite in-
grosso — getta nuovo allarme 
sulla deliberate spinta che 
il governo da ai prezzi e che 
si diluira in un arco di alme-
no sei mesi. Ci6 anche perche 
ad essa si somma 1'effetto del
la fluttuazione monetaria e 
degli incoraggiamenti che ven-
gono forniti all'azione di im-
posizione dei prezzi da parte 
dei grandi gruppi italiani ed 
internazionali. 

L'Associazione cooperative 
di consumo ha fornito in pro-
posito una documentazione 
sulle richieste di rincari pre-
sentate dalla grande indu
stria, da importatori e gran
di imprese commerciali. Noi 
riportiamo alcune informazio-
ni la cui importanza risiede 
nel fatto che sono state attin-
te direttamente alle fonti. 

CARI^E BOVINA — Degli 
850 miliardi di came impor-
tati nel 1972, il 45 per cento 
proviene dalla Comunita eco-
nomica europea. Si ritiene 
che nonostante le compensa-
zioni sui prezzi di importazio-
ne decisi dalla CEE avremo 
un ulteriore aumento dell'1-2 
per cento (da 83 a 17 miliardi 
di lire) per il solo effetto mo-
netario, a meno che non si 

d. n. 

Riguardano i dipendenti da aziende private 

Iniziative del PCI 
per gli ex combattenti 
I deputati comunisti hanno preso altre iniziative riguardo 

ai lavoratori ex combattenti. I compagni Caru.so e Vetere 
hanno' mviato una lettera al presidente della Commissione 
affari costituzionali della Camera in cui chiedono che la 
proposta di legge per restensione della legge n. 336 (bene-
fici ai fini pensionistici) agli ex combattenti dipendenti da 
aziende private venga portata immediatamente all'esame 
della commissione in sede ptenaria. 

«Abbiamo aderito alia costituzione di un comitato ri-
stretto per resame delle numerose proposte di legge rela
tive all'estenslone della legge n. 336 del 24 maggio 1970 ai 
lavoratori dipendenti da imprese private — scrivono i de-
putati comunisti — nella persuasione che la costituzione del 
comitato avrebbe facilitato e accelerato Titer legislativo 
delle proposte. Abbiamo dovuto constatare invece che la 
costituzione del comitato ha avuto 1'effetto di bloccare 1'esa-
me delle ste.=v=e. II comitato infatti si e riunito due volte: 
una prima volta per insediarsi e una seconda volta per 
ascoltare ua comunica2ione dell'on Tozzi Condivl relativa 
a una presunta impos.<>ibi]ita di procedere per ostacoli esterni 
non meglio preclsati». 

Nella loro lettera i deputati comunisti cosl proseguono: 
«Di fronte a tale situazione riteniamo non piu utile la per-
manenza del comitato e chicdiamo formalmente Tiscri-
zione delle proposte all'ordine del glorno della prima 
seduta della commissione. In questa sede ogni parte polltlca 
e 11 governo potranno apertamente assumere le loro respon-
sablllta su un pTOblema estiemamente sentito nel paese e per 
il quale viva e 1'aUesa. Le dlmlssiorU dell'on. Tozzi Condivl 
da presidente del comitato rlstretto e da relatore avallano 
peraltro la nostra rlchtestav. 

pongano sotto controllo i con-
tratti di importazione. Inoltre 
e'e la richiesta delle organiz
zazioni padronali dell'agricol-
tura per un rincaro del 7 per 
cento sui prezzi 

CARNI CONSERVATE — Si 
registra un rincaro da 1.100 a 
1.400 lire al chilo delle carni 
destinate ad entrare nel sa-
lame, il quale si ripercuotera 
nei prezzi dei prossimi mesi. 
Aumenti di 180-200 iire al chi
lo sono stati praticati sulle 
spalle di suino, destinate a 
insaccati cotti: ognuno pub 
capire il ridicolo della diehia
razione fatta dal ministro del-
l'Agricoltura Natali per invi-
tare gli italiani « ad acquista-
re piit suino n. 

POLLAME — Nei due mesi 
di gennaio e febbraio sono 
state presentate richieste di 
aumento del 25 per cento. 

LATTICINI E FORMAGGI 
— L'allargamento delle impor-
tazioni in Francia e altri pae-
si ha posto tutti questi pro-
dot ti sotto 1'effetto della sva-
lutazione della lira. II for-
maggio di produzione nazio
nale « grana » sta aumentan-
do all'ingrosso da 2550 a 
2.400 lire al chilo, rincaro che 
giungera al pubblico in mar-
zo, appena esaurite le attuali 
scorte. 

OLIO DOLIVA — E' diven-
tato una sorta di pozzo sen
za fondo della finanza pubbli
ca: sul prodotto nazionale, il 
governo paga 220 lire al chilo 
d'mtegrazione a spese dello 
erario; su quello importato 
dalla Spagna, gravano prima 
160 lire di imposta del gover
no spagnolo, poi la CEE ap
plied un prelievo di 73 lire al 
chilo, infine il governo ita-
liano applica l'imposta di fab-
bricazione di 14 lire. Alia fine 
del giro fiscale, in un senso 
e nell'altro, salta fuori un 
prezzo che si aggira ormai 
sulle 1500 lire al chilo. 

OLIO DI SEMI — La de-
nuncia degli effetti nocivi 
dell'olio di colza e stata uti-
hzzata dalla speculazione per 
eccezionali rincari di quello 
di soia: il 10 per cento al 
giorno, da due settimane. alia 
Borsa merci di Chicago, dove 
awengono le contrattazioni 
mondiali della soia. 

PESCI CONSERVATI — Al
tro enorme effetto della sva-
lutazione: poiche l'olio di soia 
e rincarato dagli Stati Uniti, 
rincara il tonno; poiche* a sua 
volta il tonno viene dal Giap-
pone (che rivaiuta lo yen del 
16 per cento), si ha un ulte
riore rincaro. All'ingrosso, gia 
nei primi giorni vi 5 stato un 
rialzo di 50 dollari a tonnel-
lata. 

VINI — Nella misura in cui 
la Comunita europea facilita 
le esportazioni, il mercato in-
temo rincara fortemente (an
che per piccole quantita). I 
nuovi prezzi si prospettano di 
25-30 lire al litro per vini co-
muni e 40-50 lire per i ml-
gliori. 

Lo stesso awiene per or-
taggl e frutta. Per il rlso, ad. 
dirlttura si hanno rincari in-
grosso fra 11 35 per cento 
(Origlnario) ed 11 50 per cen
to (ATborio). • 

Solo il 5% 
dell'olio 

in commercio 
e genuino 

La quantita degli oli d'oli-
va che giunge al consuma-
tore pura, senza essere ta-
gliata con miscele «rettifl-
ficate > o comunque senza 
essere-stata modlficata chi-
micamente e pari al 5% del
l'olio In commercio. E' que
sto II pfincipale e sconcer-
tante risultato che emerge 
da un' indagine dell' Unione 
nazionale dei consumafori. 

II consumo totale di olio 
proveniente in qualche modo 
dalle olive 6 notevolmente 
diminuito neglt ultimi anni 
e resta al di sotto delle 500 
mila tonnellate. II consumo 
dell'olio ccosiddetto* d'oli-
va e ridotto ormai a nove 
chili pro capite mentre quel
lo degli altri oli vegetali e 
progredito negli ultimi anni 
flno a raggiungerlo e supe-
rarlo. Gli oli d'oliva che per 
diventare commestibili devo-
no essere « raffinati » supe-
rano ormai le 400 mila ton
nellate tra le quali oil re 150 
mila sono d' importazione. 
Questi sono tra I'altro scel
ti tra gli oli d'oliva peggiori. 

Quanto alia c raffinazione » 
essa pud venire cosl breve-
mente riassunta: un insisme 
di rettificazioni chimiche ot-
tenute mediante energici 
trattamenti di deacidiflcazio-
ne, decolorazione, deodora-
zione e destearinazione. 

La mala piega ebbe inizio 
allorche le autorita di Bru-
xelles si convinsero della ne
cessita di un generoso inter-
vento che comincid con la 
erogazione di 80 miliardi di 
lire ali'anno per aiutare i 
produttori di olio d'oliva a 
difendersi dalla sempre piu 
ampia concorrenza degli al
tri oli vegetali. Questa di-
fesa — che non e legata a 
criteri sociali e produttivi — 
avrebbe dovuto peraltro fon
dant sulla qualita del pro
dotto genuino e sul manfe-
nimento c basso • del prezzo 

I risultati, grazie a ope-
razione di speculazione e di 
rapina, sono oggi oppostl a 
quelli auspicati: 1) scorag-
giate le iniziative di mlglio-
ramento delle col lure (le oli
ve lasciate sul terreno am-
montavano prima della de-
cislone di Bruxelles al 2 per 
mllle mentre toccano adesso 
II 7 per cento); 2) raddop-
piate le importazioni dl olio 
d'oliva In Italia; 3) comple-
tamente deluse le prevlsionl 
di una espanslone del consu-
ml dl olio dl buona qualita 
favorito da rlduzionl dl prez. 
I O che non cl sono state. 

MILANO, 2G. 
Anche i telefoni della pro

cura della Repubblica di Mi
lano erano sotto controllo? Per 
ogni buon conto il sostituto pro-
curatore Liberato Riccardelli. 
al quale 6 stata affidata que
sta indagine. ha disposto un 
accertamento. Tecnici da lui 
incaricati hanno cominciato a 
ispezionare gli apparecchi del
la procura. I risultati, natural
mente. non si conoscono. Sulla 
inchiesta vige. infatti, il piu as
soluto riserbo. Analoga opera-
zione e stata effettuata alia 
Prefettura. Altri apparecchi. 
probabilmente, sono stati esa-
minati. Da Lugano, intanto. si 
e appreso che l'investigatore 
Tom Ponzi 6 stato incriminato 
dalla magistratura elvetica. Co
me si sa la settimana scorsa 
la i Tom Ponzi Investigazioni » 
di Lugano \enne perquisita. 
Venue sequestrato pareccliio 
materiale compromettente. 

Ora Tom Ponzi dovrebbe ri-
spondere di fronte alle autorita 
svizzere di violazione dell'arti-
colo 179 del codice [wnale elve-
tico che punisce la messa in 
circolazione e la propaganda di 
apparecchi tecnici destinati al-
l'ascolto illecito. II senatore 
missino Gastone Nencioni, le
gale di Tom Ponzi, ha ovvia-
mente cercato di sdrammatiz-
zare la questione, affermando 
che si tratta di «cosa di poco 
conto. di reati contravvenzio-
nali >. 

Tornando aH'inchiesta in cor-
so a Milano. si parla di tre
cento persone che sarebbero 
state vittime dei controlli tele-
fonici. Si tratterebbe di magi-
strati. di funz onari della pre
fettura e della questura. di 
esponenti politici, di industriali 
e di giornalisti. Le indagini. co
me e noto, sono scattate su de-
nuncia di un industriale, il cui 
nome viene mantenuto segreto. 
Ma il dul)bio. se non la cer-
tezza. che anche a Milano fosse 
in atto lo spionaggio telefonico. 
era presente da tempo negli 
ambienti della procura della Re
pubblica. Nel corso di una con-
ferenza stampa lo affermo e-
splicitamente una decina di me
si fa l'allora procuratore-capo 
De Peppo. 

«Non e un segreto per nes-
suno — egli disse — che in Ita
lia non ci si puo fidare del tele-
fono. I mici sostituti lo sanno. 
Io ho proibito loro espressamen-
te di comunicarmi notizie im-
portanti attraverso il telefono >. 
Sui telefoni controllati. inutile 
precisarlo, corrono molte voci, 
e circolano molti nomi. 

II sostituto procuratore Ric
cardelli tiene invece la bocca 
rigorosamente chiusa. limitan-
dosi a precisare che l'inchie-
sta, iniziata pochi giorni fa, e 
in corso. 

L'inchiesta giudiziaria sulle 
intercettazioni abusive, a Ro
ma, e giunta ad una fase molto 
delicata: cosi ha detto il pre
tore Luciano Infelisi che anche 
ieri ha continuato la sua atti
vita istruttoria con l'interroga-
torio di testimoni e con l'esame 
dei documenti sequestrati pres
so alcune ditte. Si tratta di quei 
documenti che hanno rilevato 
che tra i maggiori acquirenti di 
materiale per intercettazione vi 
era il ministero degli Interni. E 
a questo proposito negli am
bienti giudiziari si e appreso 
che alcuni funzionari ministe
riali saranno interrogati presto 
dal magistrato. 

Ieri intanto e stato sentito lo 
ingegnere Aldo Sangiovanni di 
Milano. che per vari anni ha ri-
coperto posti di responsabilita 
nella fabbrica di apparecchia-
ture radio «Geloso». Come e 
noto la fabbrica e stata dichia-
rata fallita qualche giorno fa, 
ma il pretore Infelisi e riuscito 
ugualmente a venire in posses-
so di numerosi documenti consi-
derati di notevole importanza. 
Tra I'altro alcune carte seque
strate dimostrerebbero che nu
merosi enti pubblici hanno ac-
quistato dalla c Geloso ». in di
verse occasioni. microapparec-
chiature per l'intercettazione. 

Questa scoperta affrettera si-
curamente l'incontro. gia in pro-
gramma per i prossimi giorni. 
tra il pretore romano e il sosti
tuto procuratore Libero Riccar
delli che come e noto ha aperto 
una istruttoria analoga a Mila
no. A quanto si dice negli am
bienti giudiziari romani il ma
gistrato Milanese dovrebbe giun-
gere a Roma tra pochi giorni. 
In questo incontro sicuramente 
si parlera ampiamente di quan
to accertato a carico di Tom 
Ponzi, l'investigatore privato le
gato al Movimento sociale incri
minato prima dal pretore Infe
lisi e ora dalla magistratura el
vetica. Come e noto il detective 
ha uffici anche a Milano e non 
e escluso clie la sua attivita nel 
capoluogo lombardo sulla scor-
ta dei documenti e del mate
riale sequestrato a Lugano sia 
oggetto di una attenta indagine. 

Ma ritorn^amo all'mchiesta ro-
mana. Dopo questa prima fase. 
s'.ando a voci in->istenti. al pre
tore Infelisi si prospctterebbe la 
po.ss:b:l:ta. o la necessita. di 
operare degli stralci. ossia lc 
smembramento dell'istruttoria 
almeno per quanto riguarda la 
posizione dei dipendenti della 
Sip implicati nella vicenda. Fi-
nora. sempre stando alle voci, 
sarebbero una diecina gli im-
piegati sotto accusa e per tutti 
si configurerebbe il reato di 
corruzione: cioe tutti sarebbero 
accusati di aver preso dei soldi 
per collocare apparecchi da in
tercettazione su alcune linee te
lef oniche. 

La corruzione e un reato di 
competenza della procura della 
Repubblica e quindi questa par
te deirinchicsta dovrebbe pre
sto essere passata al magistra
to competcntc. 

Ultima notizia: venerdl pros-
simo il dottor Infelisi sentira la 
attricc Silvana Mangano nel cui 
appartamento in piazza di Spa
gna fu trovato un microfono di 
ambiente. collocato da persone 
che, a quanto sembra, entra-
rono nella casa deU'attrice si-
mulando un furto. 

Lettere 
all' Unita: 

Un nostro amico 
ci chicde: « Date 
piu spazio alia 
cronaca locale » 
Egreglo direttore, 

essendomi trasferito da Mi
lano a Firenze, una delle co
se che maggiormente mi ha 
colpito, oltre naturalmente al
le bellezze artistiche del ca
poluogo toscano, d stata la 
carenza della stampa locale 
nel suo complesso, e ancor 
di piit, I'atteggiamento dei fio-
rentini nel suoi confrontl. Pre-
metto che a Milano ero uso 
leggere alter nativamente, o 
anche contemporaneamente, 
tempo permettendo, II Giorno 
e lTJnita; cib per avere una 
descrizione ed un commento 
dei fattl politici vlsti da due 
angolazioni diverse. 

Pur essendo nota la posi
zione di desira del quotidia-
no La Nazione di Firenze, ho 
dovuto amaramente constata
re che numerosi milltanti nel 
partiti di sinistra, leggono abi-
tualmente questo giornale e, 
solo qualche volta, lTJnita o 
Z'Avanti!, motivando il loro 
comportamento col fatto che 
non e'e altro giornale all'in-
fuori della Nazione che ripor-
ti la cronaca politico locale 
in modo cosl dettagllato co
me in effetti esso fa. Agglun-
gono che, d'altra parte, lTJnita 
won e in grado di fare al-
trettanto poiche se quel quo-
tidiano ha qui la sua sede 
centrale, questo ha soltanto 
un ufftcio di corrispondenza. 

Alle mie perplessita circa 
il pericolo di scivolare a lun
go andare sulle posizioni del
la Nazione, vti viene risposto 
che cib non e possibile in 
quanto esso viene letto con 
occhio estremamente critico. 
Purtroppo e cosa nota che il 
pericolo paventato esiste, non 
tanto perche non si abbia la 
facolta di vagliare le infor-
mazionl che vengono propina-
te in modo estremamente dl-
storto, ma perche le notizie 
politicamente piu interessantt 
vengono purtroppo omesse o 
confinate nell'angolino della 
quinta pagina. Non e un mi-
stero che i giornali di destra 
attuano appieno la teoria del
ta <i disinformazione program-
mata ». • 

Poiche non dubito della 
buona fede di coloro che ho 
interpellato su questo proble-
ma, penso che all'origine di 
questo comportamento ci sia-
no dei motivi seri che dovreb-
bero essere presi in conside-
razione da codesto giornale. 
Purtroppo non sono in gra
do, essendo in questa citta 
da soli cinque mesi, di valu-
tare la portata di questa ca
renza, per cui gradirei un 
chiarimento in merito. Dato 
che il problema e certamente 
estensibile a tutta la Toscana, 
penso che esso sia ancor piu 
meritevole di attenzione da 
parte de lTJnita che potrebbe 
con un ampliamento delta cro
naca politico locale ed altri 
rimedi appropriati, ricuperare 
gran parte di questi lettori 
che potenzialmente le spetta-
no. 

Cordiall saluti. 
dott. RAFFAELE LIBROIA 

(Firenze) 

In effetti il nostro giornale, 
che viene stampato nelle due 
sedi central! di Roma e Mi
lano, si trova svantaggiato ri
spetto ai quotidian! a carat
tere regionale le cui tipogra-
rie si trovano sul posto, so-
ntamente a poca distanza dai 
punti di vendita. Questo vuol 
dire che I'Unita deve «chiu-
dere» le sue prime edizioni 
con notevoli anticipi (per far 
giungere il giornale contem
poraneamente, nelle prime 
ore del mattino, a Trieste, a 
Palermo e a Ventimiglia), per 
cui & volte pub capitare che 
manchino le notizie della tar
da serata, specialmente quel
le che riguardano appunto la 
vita politica cittadina. Possia-
mo comunque assicurare il 
Iettore che da parte nostra 
facciamo e faremo tutto il 
possibile per rendere sempre 
piu ampia e tempestiva la 
cronaca locale. 

I « meriti » degli 
ufficiali dei cara-
binieri che fanno 
rapida carriera 
Egregio direttore, 

quanto e aetto nella lette
ra intitolala «Carriera piu 
facile agli ufficiali dei carabi-
nieri amici dei fascist!», in-
viatale da un collega e da lei 
pubblicata nella rubrica « Let
tere a/ZTJnita», e la pura e 
sacrosanta verita. A compro-
va di cib cito un caso ecla-
tante. II colonnello Gumma-
rta Giudici, comandante della 
Scuola Carabinieri, parlando 
con i colleghi si vanta di a-
vere, alia testa dei suoi uo-
mini, represso nel 1960, quan-
do comandava il gruppo dei 
CC di Reggio Emilia, una 
grossa manifestazione contro 
il governo f Ho fascist a di Tam-
broni, organizzata in quel ca
poluogo dai partiti democra-
tici, che era sfuggita al con
trollo della polizia. riuscendo 
con I'uso delle armi a *ri-
stabilire Vordme» lasciando 
perb sulla piazza cinque ope-
rai freddati dal piombo. 

L'episodio, tanto ed orgo-
glio delVufficiale, gli procurb 
un mencomio solennem (nel 
quale tra I'altro si legge: «Con 
awedutezza, decisione e sprez-
zo del pericolo, fiaccava ogni 
volta la tracotanza dei dimo-
stranti, concorrendo in mo
do determinante al ristabili-
mento deU'ordlne, giJi grave-
mente compromesso. Riscuo-
teva il plauso delle autorita e 
della grande maggioranza del
la popolazione»). DalVenco-
mio consegul la promozione 
(immeritata rispetto ad altri 
ufficiali molto piu qualificati) 
a colonnello e poi la destina-
zione a comandante della 
Scuola Carabinieri. 

Le sembra giusto, egregio 
direttore, che un tipo del ge-
nere, con slmlll precedenti, 
debba essere al comando dl 

una scuola dove si forgiano 
le nuove leve dell'Arma dei 
carabinieri? Ebbene, anche 
questa e una delle tante pro
ve di discriminazione del Co
mando generate del carabi
nieri nel promuovere e met-
tere nel posti di responsabill-
ta i fasclsti o comunque colo
ro che hanno un orientamen-
to fasclsta. 

Grazie dell'ospitalita. 
G. G. 

ufficlale del carabinieri 
(Roma) 

Nelle « favelas » 
hrasiliane si nmore 
di fame ma «c'e 
l'aria buona » 
Signor direttore, 

sul quotldtano dl Firenze 
La Nazione 6 comparso un 
articolo sul Brasile che ci ha 
sfavorevolmente impressiona-
to. Ad un certo punto vi si 
potevano leggere affermazioni 
di questo tipo: «Le favelas 
rappresentano la liberta asso-
luta per centinaia dl migliaia 
di persone. Sono anche un 
monumento alia miseria, ma 
e un prezzo che e pagato vo-
lentieri. C'e allegria nelle fa
velas, e'e aria buona, i pano-
rami sono stupendi, la corren-
te elettrica non si paga... Vi-
vere in una favela e. in fon • 
do, I'aspirazione di tutti i ca-
riocas ». 

Da piii anni ci sttamo inte-
ressando del Brasile: della sua 
storia, dei suoi problemi po
litici, sociali, religiosi; alcuni 
di not vi sono andati di per
sona e sinceramente avevamo 
di questo Paese una visione 
meno ottimistica di quella del-
I'inviato della Nazione. Sem-
brava la classica relazione fat
ta dal giornalista accompagna-
to dalle autorita locali in vi-
sita al Paese. Siamo quasi ten-
tati di sospettare che, all'ori
gine dl questa serie di arti-
coli, ci siano delle motivazio-
ni economiche, che tendono 
ad assorbire o slrumentaliz-
zare la stampa cosiddetta in-
dipendente. 

Perche quel quotidiano non 
ha accennato al problema eco-
logico creato dalla costruzio-
ne della Transamazzonica? 
Perche non ha ricordato per 
nulla il problema degli operai 
del Nordest trasportati in 
massa per la costruzione di 
tale autostrada? Ed il proble
ma degli indios? E le repres-
sioni? E le torture? Su tutto 
questo H giornalista a indipen-
dente i» ha preferito sorvolare. 

LETTERA FIRMATA 
dal gruppo '(Amici 

del Brasile » 
(Sesto Fiorentino - Firenze) 

Una citta che non 
merita un f ogliaccio 
amico dei fascisti 
Cara Unita, 

credo che in Italia, se si 
escludono i giornali che si 
autoqualificano chiaramente 
fascisti, il Piccolo di Trieste 
sia stato il quotidiano che ha 
dato maggior rilievo alia mor-
te dzl senatore missino De 
Marsanich. Tra I'altro ml 
chiedo come si possa esaltare 
un simile personaggio: fasci-
sta sotto Mussolini, aderente 
alia mai abbastanza maledetta 
repubblica di Salb; e poi pur
troppo eletto per ben tre legi
slature nel Parlamento sorto 
grazie alia Resistenza per una 
Italia repubblicana. 

Sono un tscritto al PSI, 
antifascisla sin dalla fanciul-
lezza, figlio di un magistrato 
antifascista morto nella piu 
squallida miseria. Mi chtedo 
perche questa nostra citta — 
ove il fascismo ha causato 
piu sciagure che allrove. non 
ultima la risiera di San Sab-
ba, solo campo di stermtnio 
nazista in Italia — debba 
avere come unico quotidiano 
un fogliaccio che si compiace 
di fare pubblicita al MSI. 

Perdonate to sfogo. ma non 
ho avuto altro alternativa che 
rivolgermi a vol — che siete 
un giornale nazionale — dato 
che nella regione non eststo-
no quotidiani d' ispirazione 
democratica. Se pubbltcate. 
vi prego di mettere solo I* 
iniziali perche non me la sen-
to di patire altre persecu-
zioni. I piu fraterni saluti. 

G.C. 
(Trieste) 

I nostri aumenti 
gia assorbiti dal 
rialzo dei prezzi 
Cara Unita, 

dopo una lunga e dura bat
taglia sostenuta dai sindacati 
e dai parlamentari di sinistra 
per mtgliorare le condizioni 
dei pensionati, finalmente 
Vanno scorso il governo si de-
cisc a concedere un mtsero 
aumento. Lo definisco miscro 
in quanto fu immediatamen
te assorbito, pcrcht gli affa-
matori del popolo, in prevt-
stone della miova legga IVA. 
anticiparono subito il rincaro 
dei prezzi, particolarmente dei 
generi di largo consumo. In
somma, Vaumento ha finito 
col diventare una specie di 
elemosina. 

Faccio il mio esempio con-
creto. Sono un pensicmato, ho 
avuto un aumento di 14 mila 
lire ma mi trovo in condi
zioni peggiori di prima. In
fatti il padrone di casa ha 
chiesto un aumento di 10 mi
la lire, la pasta & passata da 
200 a 220 lire, i fagioli da 300 
a 400 lire, la lattina d'olio da 
cinque litri da 3.300 a 4.000 
lire. E cosi di seguito. Intan
to il governo Avdreotti ha fat
to altri regall agli alti buro-
crati, aumentandogli enorme-
mente i gia elevatissimi stl-
pendi. 

una GUTDA 
CNapoli) 
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